
平成30年10月10日

中野方農泊推進協議会

坂折棚田
「棚田ガイドウォークと栗拾い」

モニターツアー
アンケート結果報告書



Ⅰ.調査実施要領

１．調査対象 平成30年9月19日（水）に実施したモニターツアー「棚田ガイドウォークと栗拾い」
への参加者

＊参加者は名古屋文化短期大学で調理または製菓を専攻する女子学生
＊当日天候：快晴

２．調査方法 ツアー帰途車中での参加者による自記式回答

３．調査数 40（参加者全員）

【ツアー旅程】

1

タイム 旅程 受入体制等チェック事項

8:55 名古屋文化短期大学集合・大型観光バス(中部観光)出発

9:15 高速ＩＣ　中央道

   ※屏風山ＰＡでトイレ済ます　※5グループ分け

10:20 恵那ＩＣ

10:50 野瀬バス停　第２公民館着　案内人紹介

ストレッチ体操

11:00 ○棚田ウォーク出発 棚田案内人5名のガイドウォーク    9名で１人体制

○公民館から権現山眺望まで　恵那市　中野方町の紹介 ■坂折棚田米の特色説明も

○棚田の自然の恵みを坂折川沿いに　竜神・山の神

○坂折棚田の石積み、田畦、水口等先人の知恵〇田の神

12:00 ○お茶番処到着

昼食　　なごみの家広場（テント2張り設置） 棚田昼食

※飲み物はお茶支給される。

12:50 なごみの家前集合・出発

バスで栗園へ移動

13:10 えな笠置山栗園着

13:15 〇栗園紹介・栗園体験メニュー(園内仮設トイレ３基) 栗拾いインストラクター4名

〇駐車場目バス車中で栗園の説明と栗拾いの注意
〇2グループ分け　指導者代表者横谷さん　山口さん

※栗を入れるバケツ栗園用意、軍手（栗園用意）
　この栗は、お土産用と別

〇バケツ、トング、軍手を各自へ渡す ※学生は、汚れても良い服装。足は汚れても良い運動靴

〇栗拾い

※イガも集める ※栗きんとん+白川茶

14:30 ○栗きんとん試食+お茶　　横家さん説明

15:00
※アンケート記入(若い女性対象)
栗のお土産

えな笠置山栗園発 ※バス移動

15:20 川上屋到着

買い物　休憩

15:50 川上屋出発

16:10 恵那ＩＣ

18:00 名古屋文化短期大学着

※参加者は、全て「棚田ガイドマップ」持参

※ドライバー昼食「おにぎり弁当」支給
※棚田案内人　５名　おにぎり弁当支給
※大型観光バス「なごみの家」前で乗車

※１人　０．５㎏栗お土産
　事前に栗園で用意

○10：20棚田案内人５名スタンバイ
※バス「なごみの家」回送
※道路工事規制期間だが、9/19大型バス通行可能



Ⅱ.調査対象者の属性

１．年令 N=40 2.将来の希望職種 N=40

３．出身地 N=40

 7割が10代

 7割が愛知県、9割以上が東海三県出身 ※その他＝静岡県、福井県、長野県(各1名）
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 8割以上が「製菓」を希望している

【到着時記念撮影】



１．当地への来訪経験および認知度 各N=40

２．本ツアーへの参加動機（複数回答） N=40

 参加者の大部分は近隣県出身だが、来訪経験率は「恵那市」でも３割弱にとどまり、「坂折棚田」は5％のみ
 〝名前も知らなかった〟参加者が、「恵那市」については２割、「坂折棚田」では８割近くいる

Ⅲ.調査結果

①恵那市 ②坂折棚田

 ８割が〝先生や友だちの誘い〟で参加している。「棚田」よりも「栗」の方が強い動機になったことが明らか
※〝その他〟は、「学校で予定が組まれていた」、「授業の一環」各１件
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先生や友だちに誘われた

栗拾いをしたかった

栗や栗きんとんが好き

/興味がある

学校の勉強に役に立つ

棚田に興味があった

農業に興味がある

来たことがない土地だから

小旅行をしてみたかった

「半分青い」の舞台だから

米や栗のことを詳しく

知りたかった

田舎や農村に興味がある

東濃地域に興味があった

参加費が安かった

その他
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（栗園見学）

「川上屋」

での買物

棚田弁当

（昼食）

栗きんとん

作り体験

恵那楽器

見学

棚田ウォーク

強く感じた ある程度感じた

3．本ツアー申込時の各プログラムへの興味度

※「栗きんとん作り体験」と「恵那楽器見学」は雨天用プログラムとして提示したもの。当日は好天のため実施していない
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4．「坂折棚田」到着時の第一印象(自由回答）

★N

栗きんとん試食 38

栗拾い 40

「川上屋」買物 33

棚田弁当 36

栗きんとん作り 23

恵那楽器見学 23

棚田ウォーク 40

※表中の( ）内は推定による補足

田舎だなあと思った。景色がきれい とても過ごし（暮らし？）やすそう

きれい（2件） とても広くて風が気持ち良かった

きれいな景色だった トトロ（の森のよう？）

景色がきれい 眺めが良い

坂が多い 日本の田舎だと思った

自然がいっぱいで、絶景だった のどかな町

自然がきれいだと思った ひろーい！！キレイ✨

自然豊か 緑がたくさん

自然豊かな素敵な所だった 森だ！

壮大 山

田んぼと山 山！

とても田舎で、キレイだった

 どのプログラムも高い興味度を得ているが、前項と同様に「棚田」よりも「栗」への興味が強いことが分る

 「景色（の良さ）」と「自然（の豊かさ）」がインパクトを与えている。「山」や「森」、「緑」、「田舎」も近似の回答

［田口会長による歓迎挨拶］ ［出発前のストレッチ］



ちょうど良い, 

44.7%

やや長い, 

42.1%

長すぎる, 

2.6%

やや短い, 10.5%

5．「坂折棚田」ガイドウォークの満足度
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①棚田の景観/眺望 N=39 ②集落の雰囲気 N=39

とても満足, 

79.5%

ある程度

満足, 

12.8%

普通, 7.7%

③コースの楽しさ N=39 ④歩きやすさ(路面等） N=39

⑤ウォーク時間 N=38 ⑥疲労度 N=38

とても満足, 

38.5%

ある程度

満足, 

46.2%

普通, 15.4%

とても満足, 

23.1%

ある程度

満足, 

35.9%

普通, 

33.3%

やや不満, 7.7%

ちょうど良い, 

34.2%

やや強い, 

47.4%

強すぎる, 

7.9%

やや軽い, 

5.3%

軽すぎる, 5.3%

とても満足, 

61.5%

ある程度

満足, 

30.8%

普通, 7.7%

 棚田の景観/眺望、集落の雰囲気、コースの楽しさには、いずれも高い満足率を示している。特に景観/眺望
は８割が〝とても満足〟としている。歩きやすさ（路面状態）への満足率は６割弱とやや低い

 ウォーク時間は４割強が〝長い〟と感じ、疲労度は５割強が〝強い〟としている。



６．ガイドウォーク案内人への満足度
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①説明内容の興味深さ N=40 ②説明の分りやすさ N=40

とても満足, 

79.5%

ある程度

満足, 

12.8%

普通, 7.7%

とても満足, 

79.5%

ある程度

満足, 

12.8%

普通, 7.7%

③言葉遣いや態度 N=40

とても満足, 

38.5%

ある程度

満足, 

46.2%

普通, 15.4%

 説明内容と、その分りやすさには９割以上が満足を示し、ほぼ８割が〝とても満足〟としている。一方で言葉遣
い/態度の満足率は８割強にとどまり、不満者はいないものの、〝とても満足〟は４割弱と少ない

［石積みの説明］

［坂折川植生の説明］

［生活風土（水車・龍神等）の説明］

［用水・ビオトープの説明］



とても感じる, 

65.8%

ある程度

感じる, 

28.9%

あまり感じない, 5.3%

７．昼食（棚田弁当）への満足度

7

①味（おいしさ） N=39 ②見ばえ（おいしそう） N=39

③ボリューム N=39 ④この地方らしさ N=38

とても満足, 

74.4%

ある程度

満足, 

20.5%

普通, 5.1%

とても満足, 

66.7%

ある程度

満足, 

28.2%

普通, 5.1%

ちょうど良い, 

66.7%

やや多

い, 

10.3%

やや物足り

ない, 23.1%

 味と見ばえに対する満足率は９割を超え、当地らしさも９割以上が〝感じる〟としている
 ボリュームを〝ちょうど良い〟とするものは７割弱にとどまり、２割強が〝物足りない〟と感じている。後掲の自由

回答でも記述されているが、女性とは言え、２０歳前後の若者には「おにぎり２個・おかずなし」は不満だったよう
だ。後掲の自由回答には、「漬け物もない」との指摘もみられる

［棚田での昼食］ ［竹皮に包んだおにぎり２個と味噌汁］



８．「坂折棚田ガイドウォーク」で印象に残ったこと（自由回答）
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①特に魅力を感じたこと

②期待外れに感じたこと

案内人が色んなことを説明してくれて良かった 自然（3件）

色んな花が咲いていることにびっくりした。風が気持ち良かった　 自然が多く、涼しげだった

上まで登った時のきれいな景色が良かった 説明を聞きながら歩いたので、（棚田が？）何なのかが分った

栗拾いが楽しい！ 想像以上に田んぼがあって、上からの景色がすばらしかった

胡桃の木を初めて見た 蕎麦の花

景観のすばらしさ。空気がおいしい 空、山、稲、彼岸花のグラデーションがきれいだった

景色（5件） 棚田がきれい

景色がステキ♡ 頂上に近づくにつれて景色がどんどんキレイになっていって楽しかった

景色が良い！キレイ 彼岸花が多かった

景色が良いこと 広い田んぼの景色が良かった

景色が良かった めっちゃ自然

景色の良さ 山

ご飯 ゆったり歩いた

暑さ

歩くペースがゆっくりだった

距離が短い。歩くペースが遅い

そば栽培（が少ない？）

日陰が少なかった

味噌汁がおいしかった

道が急すぎてしんどかった

山ばかりだと思っていた

 やはり「景観/眺望」と「自然」の素晴らしさが印象的だったようだが、「棚田」についての記述が乏しいのが気に
なる。「棚田」のについての知識や価値認識、また関心が乏しいことの表れと思われる

［ガイドウォーク途中で記念撮影］



９．「坂折棚田ガイドウォーク」と「棚田弁当」の改善のためのアイデア/提案（自由回答）
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 ガイドウォークについては、案内人の説明内容の充実と方法の改善（簡潔さ、全員に聞こえるための工夫）が
必要なようだ。撮影ポイントを教えてほしいとの意見もある

 棚田弁当には、「おかずがない」、「漬け物もない」との指摘が目立つ。ボリューム不足を感じさせたのは、「おに
ぎり２個」だけでなく、これらも要因になっていることが推測できる

【ガイドウォーク】 【棚田弁当】

歩きながらでも説明があった方が良い 田舎感（を強めること？）でおいしさUP!

歩くだけで、楽しい＊＊＊（判読不能。会話？）が少なかった おかずがあれば良い。味噌汁はおいしかったが

案内人の声が後ろまで聞こえない おかずがほしい

案内人の声が小さくて聞き取りづらかった おかずもほしかった

石積みの説明がなかった おかずを付ける

上から絶景（を見せる？） おにぎりが小さかった

休憩のペース（タイミング？）が悪かった 栗おにぎりはおいしかったが、紫蘇は何か他のものの方が良いのでは

くだけた話し方が感じ悪かった。もっと真剣に！ 竹皮は良いが、漬け物などがない

写真スポットを教えてほしい 棚田なのだから、おにぎりの説明をもう少し詳しくしてほしかった

説明が（足り？）なかった 漬け物などがあったらうれしい

説明がうまくない 弁当の説明を、もう少し面白く

説明が長い。分かりやすくしたほうが良い ボリュームが少ない

説明が長かった 満腹にならない

ちょっと長い 味噌汁が辛い

土地の特徴などの説明があると良いと思う 味噌汁の味が濃く感じた

フォトスポットの看板をもう少し増やすと良いと思う 量が少なかった。おにぎりは3個ほしい

（歩行？）ペースを上げてほしい 量を増やしてほしい

ポイントごとに詳しい説明があると良い

マイクを使うなどして、案内人の声を後ろにも聞こえるようにする

もう少し大きな声で

もう少し話をしてほしかった



10．「えな笠置山栗園」到着時の第一印象（自由回答）

10

意外に（多く）栗があって拾いやすかった 坂がきつい

木が多い 殺風景に感じた

木がたくさんあって涼しいと思った 斜面が思ったより急だった

木が低かった 涼しい

気持ちが良い場所だと思った たくさん栗がある

きれい 楽しそう。ウェルカムの感じの演出が少なかった

きれいで、気持ちの良い所だと思った 斜めの坂

栗がこんなにもたくさんでビックリ！ 広い

栗がたくさん。すごい！ 広い駐車場のイメージ

栗の多さにびっくり 普段は見られない田舎の光景に自然を感じた

栗の木が想像以上に多くあって驚いた 森

栗拾いが楽しそう 山(2)

傾斜 山感が強い。虫が多い

坂が多い

 想像以上の規模の大きさだったようだ。栗の木の数、栗の実の多さへの驚きが多数記されている
 園内の傾斜の大きさにも驚いたようだ

［入園前にガイダンス］

［予想外の急斜面］



とても満足, 

67.5%

ある程度

満足, 

22.5%

普通, 10.0%

とても満足, 

30.0%

ある程度

満足, 

37.5%

普通, 

30.0%

やや不満, 2.5%

11．「栗拾い」への満足度
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①栗園の規模 N=40 ②栗の質（味や大きさ） N=40

③園内の雰囲気 N=40 ④設備（水道、トイレ等） N=40

⑤楽しさ/面白さ N=40

とても満足, 

67.5%

ある程度

満足, 

22.5%

普通, 10.0%

とても満足, 

62.5%

ある程度

満足, 

25.0%

普通, 

12.5%

とても満足, 

67.5%

ある程度

満足, 

25.0%

普通, 7.5%

 園内設備以外の3項目には、９割前後の満足率が示され、どの項目でも「とても満足」が７割近い
 園内設備については、不満者は僅少だが、満足率は７割弱に、「とても満足」は３割にとどまっている

［コンテナ2つ、大バケツ３杯ががいっぱいに］

［イガを剥く］



12. 栗拾い指導者への満足度
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①説明内容の興味深さ N=40 ②説明の分りやすさ N=40

③言葉遣いや態度 N=40

とても満足, 

67.5%

ある程度

満足, 

27.5%

普通, 5.0%

とても満足, 

70.0%

ある程度

満足, 

25.0%

普通, 5.0%

とても満足, 

72.5%

ある程度

満足, 

20.0%

普通, 7.5%

 ３項目とも９割を超える満足率が示され、ほぼ７割が「とても満足」としている

［指導者の皆さん］

［終了後に記念撮影］



とても満足, 

80.0%

ある程度

満足, 

17.5%

普通, 2.5%

とても満足, 

80.0%

ある程度

満足, 

17.5%

普通, 2.5%

13．「栗きんとん」の満足度
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①栗自体の味 N=40 ②味付け（調理法） N=40

③見ばえ N=40

甘くておいしかった

甘さもちょうど良く、とてもおいしかった

おいしい

おいしかった

お茶に合う！

栗大好き！おいしかったです♡

しっとり、なめらかでおいしかった

（栗きんとんは）パサ付くイメージだったけど、しっとりまろやかで、とてもおいしかった

パサパサし過ぎずおいしかった

他で食べるようなパサ付きがなく、とてもおいしく味わえた

めっちゃおいしかった。（元々は）栗はキライなのに

④その他の感想（自由回答）

とても満足, 

80.0%

ある程度

満足, 

17.5%

普通, 2.5%

 ３項目とも、ほぼ全員が満足を示し、８割が「とても満足」としている
 適度な甘さと、「（一般的な栗きんとんと違って）パサ付きがない」ことも評価の要因となっている

［栗きんとんを試食する］



14．食材としての「栗」への関心度 ＊調理や製菓を学ぶ者として
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①関心度 N=39

【理由】

関心度 関心理由/関心の内容

色んな栗料理を知りたい。個人的にも栗が好きだし

栗の料理が好きだから

栗は旬を一番感じられる食材だと思うため

栗はとてもおいしい

栗を使ったスイーツや料理は秋の代表格で季節を感じられるから

ご飯やお菓子にもできるから楽しい

様々なものに利用できるため

調理方法によって色んな料理が作れる

もともと栗が大好きなので

モンブランが好きだから

和食にも和菓子にも使える食材

秋になると栗スイーツがたくさん（出回る？）

秋の食材としての利用価値があるから

秋の食材の代表。季節に合ったものを作るのに使ってみたい

いろんなお菓子を作りたいと思った

色んな料理に使ってみたい

栗きんとんなどの既成のお菓子以外の利用法（の可能性がある？）

栗を使ったものを作りたいと思っているから

スイーツにどうやって活かすか

食べるのは好き

使えるかな？

母が好きだから

モンブランが好きだから

今まで（授業で？）栗を使ったことがなかった

栗があまり好きではない

とても
関心がある

ある程度
関心がある

あまり
関心がない

 ９割が食材としての栗に〝関心がある〟とし、４割弱が「とても関心がある」と答えている
 関心の理由は、「栗」が季節感や旬を演出するのに有効な食材であること、また様々な料理や菓子に応用で

きることが挙げられている。調理や製菓を学ぶ者としてではなく、単純に「栗が好き」とする回答も多い



15．「栗拾い」と「栗きんとんの試食」への改善提案（自由回答）

15

①「栗拾い」

②「栗きんとんの試食」

園内の歩道をもう少し一定（平坦？）にしたほうが探しやすい

栗イガ（の状態）からの栗拾いをしたい

栗がもっといっぱい落ちているとうれしい

栗拾いのコツを説明する

今後のために、栗の木のオーナー（制度）など考えても良いのでは

時間が長い

たくさん拾えたので良かった

楽しい

楽しかった

バケツが小さい

バケツがもう少し大きいと良いと思った

歩道を平らにしてほしい

道の整備

もう少し時間が短くても良い

甘くておいしい

うまい

おいしい

おいしかった

かなりおいしかった

栗きんとんが好き。おいしかった

栗は少し苦手だったのだが、おいしかったので食べられた

室内で試食できると良い

とってもおいしくて大満足！

とても良い

 「栗拾い」では、バケツのサイズ拡大と園路整備の必要が指摘されている。時間が長すぎるとの意見もある
 「栗きんとん」については、おいしさへの賞賛ばかりで、改善点の指摘はみられない。栗は苦手だったがおいし

かったので食べられたという参加者もいた



とても価値が

あった, 72.5%

ある程度

価値が

あった, 

27.5%

16．各プログラムの価値評価

16

①棚田ガイドウォーク N=40 ②栗拾い N=40

③棚田弁当（昼食） N=40 ④栗きんとん試食 N=40

⑤「川上屋」立ち寄り N=36

とても価値が

あった, 55.0%

ある程度

価値が

あった, 

42.5%

どちらともいえない, 2.5%

とても価値が

あった, 67.5%

ある程度

価値が

あった, 

32.5%

とても価値が

あった, 72.5%

ある程度

価値が

あった, 

27.5%

とても価値が

あった, 61.1%

ある程度

価値が

あった, 

38.9%

 「棚田ガイドウォーク」にはほぼ全員が、他の4プログラムには全員が「価値があった」と評価している
 「とても価値があった」の割合は、棚田弁当と栗きんとん試食は７割強、栗拾いは７割弱、川上屋立ち寄りが６割

強で続く。棚田ガイドウォークも５割は超えるものの、他の４プログラムに比べると低い

［栗拾いに大満足］



17．本ツアーの感想/意見/改善提案（自由回答）

17

秋だと、日中も涼しくて過ごしやすそう

あまり来る機会がない（ところな）ので、とても楽しかった。また体験したいと思った

いろいろ話を聞いて、楽しそう（な場所？）だと思った。自然の風が涼しかった

ガイドウォークは、休憩場所を作ってほしい

ガイドさんは、もう少し詳しい話しをしてもらった方が良いと思った

キレイな景色が一望できて大満足だった。歩いて回るだけでなく、もう少し何かサプライズ的なものがあった
ら、もっと楽しいと思った

栗拾い楽しかった！おいしかった

栗を使ったレシピを提案（してはどうか？）

景色がとてもきれいで、空気がおいしかった。栗拾いも楽しかった

景色もとてもきれいなので、（栗以外に？）景色も推してみても良いと思う

坂が多くて大変だった。お茶が配られたのはとてもうれしかった

自然がいっぱいで楽しかった

地元（名古屋？）とは違う雰囲気を味わえて良かった

すべての場所で自然を感じられたツアーだった

棚田弁当に、この土地でとれた米や野菜を使用しているのが良いと思った

楽しかった。貴重な体験だった

普段できない体験ができて良かった

見るものが少ない

虫が多い。日射しが暑い

 ここでも「景色」と「自然」についての記述が大半。当地の景色や自然を評価し、「棚田ウォーク」にも満足して
いながら、「棚田そのもの」に関する記述は皆無。本ツアー参加者の年代（２０歳前後）にとって、「棚田」はやや
縁遠い（関心が喚起されにくい）存在なのかもしれない


